

davía en su nacimiento no quiso tener entre sus creencias la del temor á los poderes públicos por causa de fuerza física, no hay duda que también rodará entre los restos del absolutismo, cuya estrella se extingue ya en el firmamento político.

* * *

Respecto de las discusiones del presupuesto, aun no podemos informar á nuestros lectores porque no hemos asistido á ellas.

Pronto lo verificaremos para dejarlos satisfechos.

C. CANTARELL.

EDITORIAL.

SOCIEDADES Y PUBLICACIONES PERIÓDICAS DE GEOGRAFÍA.

En un periódico de París encontramos el siguiente artículo que con gusto trasladamos á nuestros lectores.

El movimiento geográfico que se produce en este país, donde se siente aun la necesidad de desarrollar, mas de lo que hasta hoy se ha hecho, el estudio de esta ciencia, nos induce á publicar algunos informes sobre las sociedades y publicaciones periódicas de geografía, informes tomados á una obra que recibimos del extranjero. Esta obra es el *Anuario geográfico*, publicado por E. Behm, y que se publica de dos en dos años.

En Francia se gusta bastante de rebajar lo que en Francia se hace para exaltar lo que viene del extranjero; en el caso actual, no se dirá que la Francia se haya dejado adelantar por la Alemania, pues que de Francia ha partido la primera impulsión. Todos los que se ocupan aquí de bibliografía y de geografía saben que se publica en Francia, desde hace algunos años, una publicación del mismo género bajo el título de *Año geográfico*, y que lleva ya diez años de existencia. Los tomos IX y X (años de 1870 y 1871), no son menos curiosos que los anteriores por la variedad de los asuntos, por la claridad del relato y por la abundancia de materiales bibliográficos. Como en la colección alemana hallamos detalles sobre las sociedades y publicaciones periódicas que existen en la actualidad, de modo que el uno viene á completar el otro.

A fines del año 1871, existían veinte y tres sociedades de geografía. Tal vez parezca que no es mucho para toda la superficie del globo. La Francia es la que ha precedido á las otras naciones en el establecimiento de una sociedad de geografía. Esta sociedad, fundada en 1821, es la hermana mayor de las que se han fundado luego en Europa y América. En 1871 celebraba el 50 aniversario de su existencia. El número de sus miembros es de 559; el capital de que dispone de 2,250 francos de renta.

Por el libro alemán sabemos en tal caso azar curioso, y es que durante el sitio de París, que naturalmente habia paralizado la acción de la sociedad e interrumpido sus publicaciones, sin suspenderlas del todo, un pequeño grupo de seles no habia dejado de reunirse, como para hacer resaltar mejor la importancia de la geografía, aun en lo relativo á la guerra; las sesiones no sufrieron, á lo que parece, mas que una interrupción de un día en que el bombardeo fué mas violento que de costumbre.

La gravedad de la crisis que Francia acababa de atravesar recordó á los sabios consejos dados tiempo ha por la sociedad de geografía de París. "Cuando nos ovolvamos con tanta persistencia, como hace diez años lo hacemos en las páginas del *Año geográfico* contra la insuficiencia de la enseñanza geográfica en nuestras facultades y escuelas, no hacíamos mas que prever la dura lección que lo acontecimiento nos habia dado," dice M. Vivion de Saint-Martin en su publicación de 1872. "Hoy se produce en las regiones superiores un movimiento de rehabilitación; una compara-

ción que habria podido sorprendernos hace tiempo, ha hecho al fin sentir la extensión de nuestras necesidades. Fuera de la acción administrativa y para secundar el feliz éxito, la iniciativa privada ha hecho, or su parte un esfuerzo vigoroso."

Si la sociedad ha renunciado á la publicación de sus Memorias, como nos anuncia el autor citado *ut supra*, es para dar mas importancia y extensión á su *Boletín* que es la mas valiosa de sus publicaciones de este género. Otras sociedades de geografía han sentido también la necesidad en la época en que vivimos de publicar en vez de volúmenes á intervalos fijos, cuadernos mensuales generalmente destinados á divulgar con rapidez el conocimiento de los hechos geográficos.

En el número de los sucesos sensibles para la ciencia geográfica, la colección alemana señala la interrupción desde el mes de diciembre de 1870, de la publicación de los *Anales de viajes*. Es una supresión momentánea ó bien es la cesación completa de una revista, respetable por su antigüedad, por la extensión de su colección y por los servicios importantes que ha prestado á la geografía? Nos congratula ver juzgar así por sus rivales una colección tan antigua (data del 1807), que fué el primer periódico crítico de geografía, creado en Francia, y que fué fundado por Maltebrun.

Es curioso hoy día remontar á dicha época y recorrer el programa colocado al frente del volumen. Se vé la idea que se formaba Maltebrun de la geografía, que no separaba de las otras ciencias. "La geografía, dice, no es en el fondo mas que una historia que se detiene para considerar el presente." La voga que obtuvieron los *Anales de viaje* en los primeros tiempos, prueba que el público habia comprendido la llamada de Maltebrun y se habia apresurado á responderle. La Francia, que se acusa no fué siempre tan tibia para los estudios geográficos como lo pretenden algunos epirritus timoratos. Pero podemos decir á nuestros lectores bajo la fé del *Año geográfico*, que esta colección no está suspendida y que la publicación debe empezar de nuevo en 1873.

No podemos entrar en iguales detalles para cada sociedad, pues no escribimos mas que un artículo; nos contentaremos con dar la lista por órden cronológico, con el número efectivo de sus miembros y la fecha de su fundación; luego hablaremos de algunas de ellas.

2. Berlín. 1828; 394 miembros.
3. Londres. 1830; 2,448
4. Bombay. 1831; 136.
5. Frankfurt-sur-le-Mein. 1836; 245.
6. Rio Janeiro, 1838; 50. (En su idioma tiene el título de *Instituto histórico y geográfico del Brasil*.)
7. México. 1839; 26.
8. San Petersburgo. 1845; 699.
9. Darmstadt (Hesse), 1845; 70
10. Tiflis. 1.ª sección de la sociedad de San Petersburgo en el Cáucaso. 1850 89.
11. Irkutsk, 2.ª sección de la sociedad de San Petersburgo en la Siberia. 1851 109.
12. La Haye. 1851, 254. (Bajo el título de *Geografía y Etnografía de las Indias neerlandesas*.)
13. Nueva York 1852; 554. Conagra da á la Geografía y á la Estadística.
14. Viena. 1857; 528
15. Ginebra. 1858; 75.
16. Leipzig 1861; 254
17. Dresde. 1863. 280
18. Turin. 1867; 220. (Bajo el título de *Círculo geográfico italiano*.)
19. Kio. 1867; 94.
20. Wilna, 3.ª sección norte occidental de la sociedad de San Petersburgo. 1867; 88.
21. Roma. 1867; 1 290
22. Orenburgo, 4.ª sección de la sociedad de San Petersburgo. 1868; 98.
23. Munich. 1869; 420.

Tal era á principios del 1872, el balance de las sociedades de geografía esparcidas por el globo. En este número no figura una sociedad de geografía belga, que el *Año geográfico* da como definitivamente constituida, pero que estaba en estado de proyecto en abril de 1872. Esta sociedad, en vista de su fundación, tendrá su sede en Amberes;

se duda entre el establecimiento de una gran sociedad central, ó el funcionamiento con varias sociedades provinciales. El problema se ha presentado ya en Alemania, donde se pronunciaron por la de centralización y se hallan bien con la adopción de esta medida.

En esta ocasión, hablando de las sociedades de Alemania, decimos que si la distribución de las sociedades geográficas tiene sus inconvenientes, tiene por otro lado la incontestable ventaja de esparcir el gusto y el conocimiento de las cosas geográficas y obviar el aislamiento ordinario de las provincias. Por esto se han formado ya secciones en Lieja y Mons; la primera ha hecho traducir en francés la obra del profesor Ansted, *Words we live in*, [el mundo en que vivimos;] la segunda los *Outlines of physical geography* [bosquejos de geografía física,] de la sociedad escocesa para la propagación de los libros de escuelas, y en breve se propone publicar la traducción de la *Historia de la geografía*, de Peschel.

En todos los catálogos que enumeran las sociedades de geografía figura hace un número de años, el *Instituto histórico y geográfico del Rio de la Plata*, en Buenos Aires. Según el *Anuario* debe rayarse este establecimiento de la lista de los vivos; un aviso del consulado alemán de Buenos Aires confirma la noticia de la extinción de esta sociedad, fundada en 1856, y muerta al cabo de algunos meses, mas bien por falta de socios que por necesidad de fondos.

Durante este tiempo otras sociedades nacieron y se organizaron: de Pesh [Hungria,] la redacción del *Anuario* ha recibido, en marzo de 1872, el proyecto de estatutos de una sociedad húngara de geografía, mientras que de Melbourne [Australia,] se anunciaba que el doctor Fernando Müller se esforzaba en constituir en aquella ciudad una sociedad geográfica, cuyo objeto principal seria la exploración de Australia. De los fondos de la sociedad debe sacarse anualmente una cierta suma para fomentar los descubrimientos geográficos.

Volvamos á nuestro punto de partida, es decir á las sociedades existentes, cuya nomenclatura hemos dado *ut supra*. Todas tienen derecho á igual interés; pero las de fundación reciente llaman involuntariamente nuestra atención, particularmente cuando pertenecen á un reino naciente, que apenas ha entrado en el concierto de los grandes Estados europeos. Las sociedades del género que nos ocupa son las auxiliares naturales del progreso marítimo y colonial. Fácilmente se adivina que habíamos de Italia, que cuenta dos sociedades de geografía, una en Roma y otra en Turin. La primera, aunque fundada en 1867, no está establecida en Roma, sino desde el mes de marzo de 1872; ha alquilado un local en la via Frattina. Ha fundado dos medallas de oro, que serán dadas anualmente, y dos medallas de plata destinadas á las escuelas; ademas, la liberalidad del ministro de instrucción pública le ha permitido establecer para 1872 un premio extraordinario de 1,500 liras que debe ser la recompensa de la mejor solución de una cuestión geográfica.

Su renta era en 1870 de 29 318 liras; y en los años de 1870 y 1871, habia distribuido 13,000 liras en premios, subsidios, etc., para viajeros ó autores. Ademas de la sociedad geográfica que existe en Roma, hay en Turin un círculo geográfico italiano, que desde principio del 1872 publica regularmente sus boletines cada dos meses. En las primeras entregas de esta publicación, se encuentran todos los detalles desahables sobre la organización, los recursos y los trabajos de la sociedad.

Su presidente es el prof. Peroglio, que ha lanzado el proyecto de una expedición en los mares árticos. Si este proyecto se realiza, el pabellón italiano flotará abalado en el Zoni, por la primera vez, pero no por la última, en los parajes visitados de algunas años por la flor de las naciones marítimas. Al mismo tiempo, M. Peroglio, tiende vivamente á la creación de una ó varias cátedras para la enseñanza de la geografía en Italia. Tambien vemos que se trata de una fundación parecida en Bélgica, en una de las universidades del país. En fin, ademas de las publicaciones de

la Sociedad de Roma y el círculo de Turin, Italia va á poseer un órgano geográfico, el *Cosmos* [editor Guido Cora], de que los periódicos italianos han anunciado la aparición para principio del presente año.

Al lado de estas nacientes sociedades conviene colocar como contraste, las que funcionan hace largos años y disponen de capitales considerables, al mismo tiempo que disfrutan de una legítima influencia. Por las notas del *Anuario* vemos que en 1871, las entradas totales de la Sociedad real de geografía de Londres, han sido de 8,042 libras, siendo 4,897 de contribuciones y suscripciones, 500 de subvención del gobierno, 115 de la venta de las publicaciones de las sociedades, 672 de intereses por capitales depositados y 1,800, producto de una legación de Alfredo Davis. De esta suma, la Sociedad ha consagrado 569 libras en auxilios á viajeros ó compras de instrumentos necesarios para exploraciones lejanas.

Esta prosperidad de la Sociedad le ha permitido realizar en 1872 lo que hacia tiempo proyectaba, y es la adquisición de un inmueble para colocar sus colecciones y tener sus sesiones. Las Sociedades del continente le envidiarán este privilegio, particularmente la Sociedad de Geografía de París, cuya soberbia biblioteca y colección de mapas geográficos [se elevan á 50,000] están tan reducidos en una calleja fuera del centro. La Sociedad geográfica de Londres es la primera que ha podido pagarse semejante lujo.

El *Anuario* nos señala en Inglaterra, dos nuevas publicaciones consagradas á la geografía. Los grandes derroteros del Océano [*Our Ocean Highways*], que se publica desde el 1870 en Londres y el Viajero, [*The Traveller*] que sale en Birmingham, periódico que un principio parecia tan solo consagrado á los intereses materiales, pero que despues ha entrado decididamente en la via geográfica.

Hablar de la India no es salir de la Inglaterra. La Sociedad geográfica de Bombay sintió una de las primeras, la necesidad que se impone en lo sucesivo á las sociedades de geografía de publicar sus comunicaciones bajo una forma mas explicita, y de no esperar que un volumen de Memorias esté completo, lo que algunas veces exige mas de un año, para poner su contenido del público. Los informes geográficos se inmovilizaban otras veces en gruesos volúmenes; se trata hoy de ponerlos en circulación, de divulgarlos lo mas pronto posible, de movilizarlos en cierto modo bajo forma de cuadernos ó boletines. Desde el 1868 la Sociedad de Bombay ha transformado de este modo sus *Transactions*.

Idéntica via han adoptado dos secciones de la Sociedad imperial de geografía de San Petersburgo, la sección de Siberia y la del Cáucaso. Se ha visto, por el cuadro que hemos dado, que la gran Sociedad de geografía rusa de San Petersburgo, ha creado otros varios círculos menos considerables, pero que no son menos importantes en sus reducidos límites.

En Rusia, cuanta pues, como Alemania ó Italia, varias sociedades de geografía, mientras que Francia ó Inglaterra poseen una sola respectivamente.

La Sociedad de geografía de San Petersburgo, festejó en 19 de Setiembre del 1870, el 25º aniversario de su fundación. En esta ocasión, el baron d'Osten Sacken, secretario, presentó una Memoria histórica de la Sociedad, al mismo tiempo que otros miembros resumieron los trabajos geográficos, etnográficos y estadísticos ejecutados por la Sociedad desde su origen.

El número efectivo de sus miembros era en 1871 de 699, comprendiendo los miembros honorarios, los correspondientes y otros, esta suma se elevaría á 702; en fin, si se añaden los de cuatro escuelas ó escuelas, se llega al total respetable de 1,179 socios. El capital de que dispone la Sociedad era en igual época de 81,810 rublos. Con motivo de la fiesta conmemorativa que acabamos de citar, el emperador, aceptando el protectorado de la Sociedad,

ha aumentado de 5 000 rublos la subvención concedida anualmente á la Sociedad, y que se eleva por consiguiente á 15,000 rublos.

Las entradas fueron en 1871 de 25,000 rublos, de los cuales se han dado á viajeros nacionales como subsidios, 1,000 rublos por un viaje á Mongolia, 700 por uno á Finlandia y Suecia; 700 por averiguaciones científicas en los gobiernos de San Petersburgo y de Olonez; 600 por un estudio científico sobre el comercio del trigo en los gobiernos del centro; en fin, 300 por un estudio del mismo género en el estanco inferior del Volga.

De las publicaciones de la Sociedad principal, nada de importante tenemos que decir; pero las secciones de la Siberia y del Cáucaso, han principiado además de sus Memorias [*Sapiski*], la publicación de un Boletín [*Izvestija*], que promete ser muy interesante para el conocimiento de entrambas regiones; el de Siberia sobre todo, está lleno de mapas y de viajes originales. En cuanto á la sección de Orenburgo, la última creada, se ha contentado con fundar desde el 1870, *Memorias* cuyo contenido es principalmente etnográfico.

Para terminar lo que con Rusia se relaciona, señalaremos la publicación en Tiflis de *Archivos* [*Soornik*], para el conocimiento del Cáucaso, colección en idioma ruso.

Tal vez en breve tendremos que añadir una nueva sección á las cuatro que ya existen en la Sociedad principal.

Vemos por el *Anuario* que el 9 de febrero de 1871 se constituyó en Taschkeut, capital del Turkestan ruso, una Sociedad científica del Asia central, que tomará á su cargo la exploración de aquellas regiones en que la influencia rusa empieza á dejarse sentir.

Como la Sociedad de San Petersburgo, la de Darmstadt ha celebrado en 1870, el 14 de enero el 25º aniversario de su existencia. Entre las demas Sociedades de Alemania, no debemos mencionar mas que la Sociedad de los amigos de la geografía de Leipzig, que ha constituido en su seno, [desde el mes de marzo de 1870] una sección de antropología, que contaba 72 miembros en 1871, y la Sociedad de geografía, que anexionándose en 1871 á una Sociedad consagrada con mayor particularidad á las ciencias naturales, ha abierto ante sí campo mas vasto.

De América poco tendremos que decir, á no ser que se ha fundado en Nueva York, en 1870, una Sociedad para la exploración de la Palestina, bajo el nombre de la que con el mismo nombre existe hace tiempo en Inglaterra. Desde el 1871, la Sociedad americana ha prestado manos á la obra y ha entrado en comunicaciones con su homónima de Londres. A semejanza de esta última, publicará un boletín trimestral [*Quarterly Statement*].

La Sociedad es dirigida por un sabio orientalista del país, el reverendo doctor Tompson. Las últimas noticias que recibimos nos anuncian que se prepara una gran expedición bajo sus auspicios; un navío al "Independiente," debe ser flotado y enviado con un cierto número de sabios que pasarán seis años en la exploración del país, levantando planos, cartas topográficas de las costas, etc."

Congreso de la Union.

SESION EXTRAORDINARIA DEL DIA 24 DE MAYO DE 1873

Presidencia del O. Romero Rubio.

A las once de la mañana se pasó lista, y no habiendo número se disolvió la reunión.

SESION DEL DIA 24 DE MAYO DE 1873.

Presidencia del O. Romero Rubio

A las tres y cuarto de la tarde se abrió la sesión. Se leyó y aprobó el acta de la anterior. La secretaria anunció que se declaraba